

ORGANIZACIÓN DE LOS ESTADOS AMERICANOS



COMISIÓN INTERAMERICANA PARA EL CONTROL DEL ABUSO DE DROGAS

cicad

**TRIGÉSIMO OCTAVO PERÍODO ORDINARIO
DE SESIONES**
Del 6 al 9 de diciembre de 2005
Washington, D.C.

**OEA/Ser.L/XIV.2.38
CICAD/doc. 1460/05
6 diciembre 2005
Original: inglés**

ESTRATEGIA DE LA CICAD EN REDUCCION DE LA DEMANDA 2006 – 2010



Estrategia de la CICAD en reducción de la demanda 2006- 2010

Anna McG. Chisman, Ph.D.
Jefa, Programa de Reducción de
la Demanda, CICAD

Meta de la CICAD a cinco años

Para 2010, los gobiernos tendrán una política pública en reducción de la demanda de drogas, así como planes y estructuras a corto y largo plazo, con recursos suficientes.

La CICAD hará énfasis en las siguientes prioridades:

Estrategia de la CICAD en reducción de la demanda, 2006- 2010

Consideraciones para las autoridades:

- EL costo de hacer prevención es menor que el de hacer tratamiento
- Intervenciones breves en consumidores ocasionales son eficaces
- Las estrategias en prevención y tratamiento son mucho menos costosas que las estrategias policiales/represivas

Estrategia de la CICAD en reducción de la demanda, 2006- 2010

Consideraciones para las autoridades:

- Las estrategias nacionales de drogas deberían asignar recursos adicionales para reducción de la demanda
- La promoción de la salud y la prevención del uso indebido de drogas y otras conductas no saludables no es facultativa
- Potencialmente, todos los niños/jóvenes están en riesgo

Prioridades de reducción de la demanda (RD)

- Prevención del uso y abuso indebido de drogas y prevención de la violencia en las escuelas
- Integración (articulación) de tratamiento, rehabilitación y reinserción social, dentro de los sistemas nacionales de salud, con normas de atención apropiadas
- Evaluación de programas de reducción de la demanda
- Alternativas a la cárcel para infractores fármaco-dependientes
- Promover la formación académica y técnica en RD
- Apoyo a las recomendaciones del MEM y demás proyectos de asistencia

¿Por qué enfocar la prevención del uso indebido de drogas a nivel escolar?

- La mayoría de los jóvenes en el hemisferio se encuentran escolarizados entre los 6 y 14 años de edad – los años de formación de la personalidad
- Escuelas de padres, asociaciones padres-maestros y similares pueden promover el diálogo sobre drogas y comportamientos saludables
- Escuelas Normales y otras carreras profesionales podrán incorporar en sus currículos la educación para la salud y la prevención del consumo de drogas – efecto multiplicador

Objetivo general de la promoción de la salud y la prevención del uso indebido de drogas a nivel escolar: reducir nuevos casos (incidencia) del consumo de cualquier sustancia psicoactiva

- 6-14 años de edad: desalentar consumo de tabaco, y promover comportamientos saludables
- 10-15 años de edad: desalentar consumo de alcohol & tabaco, promover comportamientos saludables, y promover el respeto de las reglas
- 11-18 años de edad: desalentar consumo de drogas ilícitas, promover comportamientos saludables, y promover responsabilidad cívica y respeto a la ley

¿Qué se necesita para que la prevención escolar tenga éxito?

- Compromiso del Ministerio de Educación, directores de colegios, maestros y orientadores para incluir la prevención en el currículo central
- Vincular la prevención del consumo de drogas con políticas generales de educación para la salud (incluyendo VIH/SIDA, prevención de la violencia, promoción del respeto a la ley)
- Los expertos en currículo deberían utilizar los hallazgos de la investigación
- Presupuestos en MINEDU para materiales
- Capacitación de maestros, y monitoreo de su manera de enseñar el programa para garantizar las buenas practicas y por consiguiente la efectividad e impacto del mismo

¿Qué más se necesita para que la prevención escolar tenga éxito?

Comisión Nacional de Drogas y MINEDU deberían lograr el apoyo de:

- Congreso/Parlamento Nacional, para conseguir presupuesto y recursos
- Socios no gubernamentales (ONG, Sector privado, Universidades, grupos de servicio a la comunidad tales como Leones, Rotarios, Iglesia, etc.), para lograr el apoyo de la comunidad

Los programas de la CICAD de prevención escolar 2006-2008

- Con el apoyo de Leones Internacional, programas de habilidades para la vida en Belize, Colombia, Paraguay, Perú, Barbados y otros Estados miembros
- Con el apoyo de NSIC, programas de cultura de la legalidad en El Salvador, Colombia, Honduras, Guatemala, México, Nicaragua, Panamá y Trinidad y Tobago

Evaluación de programas de prevención

- Trabajo del Grupo de Expertos sobre marco lógico, indicadores y herramientas de evaluación, especialmente las cuantitativas
- Talleres de capacitación en evaluación en 2006
- Se harán evaluaciones de los nuevos programas preventivos de la CICAD (Leones & Cultura de la Legalidad), con la colaboración del Observatorio Interamericano sobre Drogas
- Estudiar el concepto de "riesgo" del uso indebido de drogas

Tratamiento, rehabilitación y reinserción social

Objetivo de la CICAD = asistir a los Estados miembros en:

- Elaborar e implementar normas de atención en tratamiento por drogas, incluyendo código de ética, para asegurar calidad de la atención
- Integrar a los programas de tratamiento por farmacodependencia en el sistema nacional de salud
- Capacitar a consejeros, trabajadores sociales, médicos, personal de salud pública
- Proveer servicios de apoyo para la reinserción social y para las familias (asesoría, servicios sociales, puestos de trabajo)

¿Por qué enfocar tratamiento, rehabilitación y reinserción social?

- Los farmacodependientes necesitan atención médica competente, provista por profesionales capacitados
- Se debe compatibilizar el tipo de tratamiento apropiado en las diferentes etapas de la recuperación del cliente
- Actualmente, el tratamiento de los farmacodependientes es atendido en su mayoría por organizaciones voluntarias y ONG, pero no por los gobiernos

Los programas de la CICAD en tratamiento por drogas 2006-2008

- Normas de atención en tratamiento de la farmacodependencia elaborados en todos los países centroamericanos, Rep. Dominicana, Colombia, Barbados, Bolivia, Perú y Trinidad y Tobago con el apoyo de la OPS y ONUDC-México. Tentativamente, Uruguay y otros países del Caribe
- Nuevos programas para integrar el tratamiento en los sistemas nacionales de salud en todos los países centroamericanos y otros Estados miembros
- Continuar apoyo de programas de tratamiento para delincuentes y encarcelados farmacodependientes en el Caribe y Centroamérica

Futuros programas de la CICAD en tratamiento y rehabilitación

- Comités nacionales (provinciales) para la acreditación de programas/centros de tratamiento
- Estudios sobre la eficacia de diferentes modalidades de tratamiento
- Capacitación de consejeros
- Otros?

Encarcelamiento: algunas alternativas para infractores drogodependientes

Los farmacodependientes encarcelados a quienes no se les provee tratamiento y servicios de reinserción, probablemente:

- Continuarán su consumo de drogas dentro de la cárcel
- Recaerán en el consumo de drogas después de puestos en libertad
- Cometerán otro crimen

Encarcelamiento: algunas alternativas para infractores drogodependientes

- Servicio a la comunidad, supervisado por el juez, junto con tratamiento por farmacodependencia
- Tribunales de drogas o similar
- Estando todavía en la cárcel, tratamiento por farmacodependencia, capacitación para el trabajo, y preparación para la reinserción social
- Servicios sociales después de puesta en libertad (asesoría en tratamiento, alojamiento, puestos de trabajo)

¿Qué se necesita para un buen desarrollo de alternativas a la cárcel?

- Legislación
- Sistema establecido de servicios sociales & atención médica y psicológica
- Jueces, consejeros, supervisores de personas bajo libertad condicional capacitados
- Un sistema nacional de ubicación de pacientes en los servicios de tratamiento de la dependencia de drogas
- Presupuesto estable

Desarrollo de habilidades técnicas y académicas: ¿por qué es tan importante?

- La prevención del consumo de drogas y el tratamiento de farmacodependencias son áreas muy técnicas, donde se debe tener en cuenta cada vez más la investigación avanzada
- Los Estados miembros necesitan tener profesionales debidamente capacitados para ejecutar los proyectos prioritarios

Desarrollo de habilidades técnicas y académicas: propuestas actuales y futuras

- Maestría Internacional On – Line en Drogodependencias www.unireddrogas.com
Las inscripciones para la Tercera Promoción de la Maestría están abiertas hasta el 31 de enero de 2006, dando inicio a las clases el 1ro de marzo de 2006. Es importante motivar al personal de las Comisiones Nacionales del Drogas para ingresar a esta Maestría.
- Se está buscando financiación para el desarrollo un programa de educación continuada en el Caribe y para poblaciones anglo parlantes.

¿Cómo implementar este plan?

- Mayor utilización de la cooperación horizontal y asociaciones entre países
- Los planes nacionales de reducción de la demanda deberían fijar prioridades para la financiación externa
- Mayor cooperación entre organismos internacionales para asegurar que las necesidades de los países sean atendidas sin duplicaciones

Estrategia de la CICAD en reducción de la demanda, 2006- 2010

Anna McG. Chisman ACHisman@oas.org

Emily S. Holman EHolman@oas.org

Maria Paula Luna MLuna@oas.org

Carolina Quiroga ACQuiroga@oas.org

Amparo Hernández AHernandez@oas.org

www.cicad.oas.org

Estrategia de la CICAD en reducción de la demanda, 2006- 2010



FELICES FIESTAS!

www.cicad.oas.org

